



NELDY SAN MARTÍN

En 2017 Andrés Manuel López Obrador le pidió a Juan Zepeda Hernández declinar sus aspiraciones a la gubernatura del Estado de México en favor de la candidata de Morena, Delfina Gómez Álvarez.

Zepeda, quien era el candidato del PRD, rechazó la propuesta. López Obrador, entonces dirigente de Morena, lo acusó de

ser palero del PRI. Uno a otro se culparon de dividir a la izquierda.

El resultado es conocido: el priista Alfredo del Mazo Maza, del Grupo Atlacomulco, fue elegido gobernador de la entidad con 2 millones 40 mil 709 votos frente a 1 millón 871 mil 542 sufragios de Delfina Gómez, en segundo lugar, y 1 millón 84 mil 571 de Zepeda, en tercer lugar.

A cinco años, el senador Juan Zepeda, quien aspira a contender en 2023 por

la gubernatura del Estado de México, ahora como candidato de Movimiento Ciudadano (MC), niega haber negociado algo con el PRI y dice que no se arrepiente de haber rechazado el ultimátum de López Obrador, porque "hay que tener dignidad" y quien pretenda gobernar el Estado de México no puede dejarse gritar, humillar ni maltratar.

"Él quería que me fuera a arrodillar, pues jamás lo voy a hacer", dice en entrevista en su oficina en el Senado de la



Viene de la
página anterior



Zepeda. MC, "un actor disruptivo"

República. "Mi participación en el 17 fue legítima, fue limpia, fue de frente a la nación y de frente a los mexiquenses. En ese momento no me alcanzó", agrega.

Ahora, rumbo a 2023, Zepeda, quien en 2019 se sumó a MC, podría volverse a enfrentar a Delfina Gómez, la secretaria de Educación Pública federal, favorita para volver a competir por Morena en el Estado de México, según la más reciente encuesta de ese partido.

Aunque reitera que la candidatura de MC no está definida todavía, y que esperará a los tiempos legales para levantar la mano, Zepeda también es el preferido de su instituto político.

En entrevista, Zepeda, dirigente de MC en el Estado de México, dice que le pide a Dios que la alianza Va por México—PAN, PRI y PRD— se mantenga en el Estado de México y que vaya con una candidatura en conjunto, porque así Movimiento Ciudadano se enfrentaría a dos fórmulas ya conocidas en la entidad: el PRI, que ha gobernado más de 90 años; y Morena, que en 2018 ganó 57 de 125 municipios mexiquenses y perdió 27 en 2021, y vio disminuida su fuerza en el Congreso local, tras tener la mayoría.

"Yo creo mucho en Dios, me lo inculcaron mis padres, y no sabes cómo le ruego a Dios que mantengan sus alianzas y que saquen a quien saquen de candidato, porque si ellos se mantienen como han venido jugando o como han jugado en el 21, para mí, es el mejor escenario", comenta.

Mientras los otros se destrozan...

Luego de haber sufrido tres derrotas electorales al hilo: en 2017 la gubernatura del Estado de México con el PRD; en 2018 una senaduría en alianza PRD, PAN y MC —al Senado entró por primera minoría—, y en 2021 la alcaldía del municipio de Neza-

hualcóyotl, que gobernó de 2013 a 2015, Zepeda cree que esta vez sí tendría posibilidades de ganar, pues mientras los otros aspirantes se enfrentan por la precandidatura, en MC, asegura, van a ir en unidad.

"MC tiene altas posibilidades de ganar la gubernatura porque estamos enfocados. Soy el dirigente de MC en el Estado de México. No estamos buscando una candidatura, estamos buscando ganar la elección. Esa es la gran diferencia entre los otros partidos y los otros candidatos que hoy están enfrascados en luchas internas, soterradas, palaciegas, y con un despliegue enorme de recursos en todo el estado", añade.

Hasta el momento sólo Zepeda y la diputada federal Ruth Salinas Reyes han manifestado su intención de ser los abanderados de MC rumbo a 2023. Mientras que en Morena son seis nombres los que aparecerán en la encuesta para definir la candidatura: los funcionarios federales Delfina Gómez y Horacio Duarte, el senador Higinio Martínez, el presidente municipal con licencia de Ecatepec, Luis Fernando Vilchis; la secretaria nacional de organización del partido, Xóchitl Zagal; y la militante Hilda Ramírez.

En tanto, la Coalición Va por México en el Estado de México trastabilla. El dirigente del PAN, Marko Cortés, impulsa la candidatura del diputado local Enrique Vargas, quien recientemente se encontró con el expresidente Enrique Peña Nieto en Madrid. La candidata de Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, es Ana Lilia Herrera, diputada federal por ese partido; y Alejandra del Moral, secretaria de Desarrollo Social del estado, es la ficha de Alfredo del Mazo para sucederlo.

Según el análisis de Zepeda, el escenario está puesto para que el PRI pierda el bastión del Grupo Atlacomulco, que no ha conocido

la alternancia en el Ejecutivo local. Considera que hay un clamor ciudadano que exige un cambio ante los nulos resultados de los gobiernos priistas en materia de seguridad, así como por los feminicidios, el abandono en la infraestructura, el desempleo y los precarios servicios de salud.

Sin embargo, reconoce que no será sencillo sacar al PRI, pues va a operar para no perder la entidad, en la antesala de las elecciones presidenciales de 2024.

"Evidentemente, el PRI va a vender cara su derrota y es muy bueno para el uso y abuso de los recursos públicos. Entonces los disfrazan de un programa social; bueno, Morena no es distinto. Hoy estamos viendo que salieron todavía más hábiles para ejercer el recurso público condicionando los programas sociales, pero bueno, la génesis es el PRI", dice.

Zepeda dice que para él era inconcebible una alianza entre PAN, PRI y PRD, a pesar de que en 2018 contendió a la senaduría en alianza con el PAN. Incluso, él que es un conocido fanático del rock, apoyó al candidato panista a la presidencia, Ricardo Anaya, con quien grabó un video en Neza echándose un "palomazo", en un intento de cambiar la percepción de que Anaya era "un pirruris", como acusó el entonces candidato López Obrador.

"Yo la puedo criticar (a la alianza Va por México), pero les funcionó en el 21. Recuperaron el Congreso y le ganaron a Morena toda una franja de municipios que ese partido había ganado en 2018. La fórmula les funcionó, la están reeditando y ésta es la gran incógnita: ante estos dos grandes bloques en una elección que va a ser muy reñida, si esos recursos públicos, que evidentemente los van a utilizar, les son suficientes para comprar la voluntad del ciudadano", señala.

Para Zepeda el partido que dirige Dante Delgado será un factor disruptivo en los comicios del 23, pues los gobiernos de Morena y del PRI no han demostrado ser distintos, y el partido de López Obrador "ha demostrado ser una gran decepción" para los ciudadanos del Estado de México.

"Al ciudadano mexiquense yo le preguntaría: digan un incentivo que tendrían para que gane la coalición del PRI, y díganme un incentivo para que gane la coalición de Morena, porque ambos ya han gobernado el Estado de México y no han dado resultados. Morena dirá: 'pero nunca hemos ganado el Ejecutivo'... pues no, pero ya tuviste casi todos los municipios del Estado de México en 2018, y mayoría en el Congreso del Estado de México, y Morena, fallaste, no cambiaste la realidad de tus gobernados, y ya tenías el gobierno de la República. Del PRI, pues su historia se cuenta sola", dice Zepeda.



Viene de la
página anterior

"Además son dos proyectos que ya están desgastados, y ante ese desgaste, ante esa falta de resultados, ahí viene Movimiento Ciudadano, que va a ser ese actor disruptivo, ese actor que necesariamente tenemos que ser la alternativa de los ciudadanos del Estado de México", añadió.

La cuarta es la vencida...

Tras hacer un análisis de sus derrotas electorales, Zepeda dice que sabe cómo ganar la elección... lo que le ha faltado es estructura.

"Si tú eres un muy buen candidato pero no tienes la estructura, no tienes la unidad en tu partido, no vas a llegar a ningún lado. Cuando fui candidato del PRD la mitad del PRD estaba en mi contra. De la otra mitad, 25% no estaba muy convencida e hizo campaña de brazos caídos. Y con el otro 25%, que se la rifó conmigo y toda la vida les voy a agradecer, logramos remontar del último lugar", explica.

—¿Pero MC figura en el Estado de México?, ¿tiene estructura? —se le pregunta.

—Como dirigente, hoy me está ocupando un objetivo supremo... primero, como sé lo que se necesita para ganar una elección de la magnitud del Estado de México, Movimiento Ciudadano está metido en la conformación de sus estructuras municipales. Afortunadamente, gracias a Dios, la chamba, el esfuerzo, la determinación, ya tenemos las 125 comisiones operativas municipales, explica.

Cuenta que desde septiembre pasado, cuando fue nombrado coordinador de MC en el Estado de México, empezó a recorrer la entidad, como lo hizo en 2017 cuando fue candidato a gobernador y cuando fue candidato a senador en 2018.



Del Mazo y Del Moral. "Nulos resultados"

"En todo el Estado de México hay ciudadanos que se quieren involucrar en actividades políticas, pero tienes que ir a buscarlos, tienes que convencerlos. Dicen que 'Santo que no es visto no es adorado'. Si quieres formar estructura tienes que salir a recorrer las calles", apunta. "Estamos haciendo un trabajo que es como el viento, que no lo ves, pero se siente", añade.

El senador dice que en 2017 fue candidato en condiciones muy adversas porque fue elegido en el último minuto y no tuvo oportunidad de hacer precampaña. Aun así, dice, resultó ser el tercer lugar en la elección para gobernador, cuando nadie lo conocía. Rebasó a Josefina Vázquez Mota del PAN. Ahora cree que si llega puntual a la cita con más de 10 puntos va a remontar en campaña.

"Por supuesto que cuenta que traigo una trayectoria, pero lo sumamos a un partido que no te pesa, un partido limpio, que si no te suma no te resta. Si enero o febrero MC decide que yo soy el candidato, y *Financiero* o *Reforma* me ponen 10, 12, agárrense... ¡Les voy a ganar la elección! ¡Agárrense! Porque en 2017 de tres puntos que empecé, llegué a 18", dice.

Recuerda que hace un mes *El Financiero* publicó una encuesta que lo pone con 13% de la intención de voto. En esa encuesta, si Morena y aliados van con Delfina Gómez tendrían 43%, y si PAN-PRI-PRD van con Ana Lilia Herrera tendrían 36%.

Zepeda descarta una alianza para 2023, pero dice que la decisión sobre si van solos o en coalición se tomará los próximos 5 y 6 de diciembre, cuando la Convención Nacional Democrática de Movimiento Ciudadano apruebe los lineamientos para las elecciones del siguiente año y las presidenciales del 24. En 2020 los convencionistas de MC acordaron que no irían en alianza electoral ni en 2021 ni en 2022.

El senador asegura que si él resulta ser el candidato de MC volverá a ser acusado de dividir a la izquierda institucional en las elecciones del próximo año.

"Hay que tener dignidad y a mi sí me ofende cómo muchos luchadores de izquierda, que forjaron su prestigio en esas luchas sociales válidas, hoy están postrados, arrodillados, callados, y no se atreven a levantar la voz porque no quieren incomodar a López Obrador. Yo jamás voy a ser tan indigno para asumir esas actitudes que les veo a muchos, que los he respetado por sus luchas, pero hoy me avergüenza esa abyección e indignidad de no levantar la voz ante lo que se está haciendo mal en el país", remata. 📍



Delfina Gómez. La favorita de Palacio